

plaza pública para la edición del 11 de septiembre de 1991

El PRI y Guanajuato

Rebelión de diputados

miguel ángel granados chapa

AMI

De los 57 párrafos que integraron su discurso evaluatorio de las elecciones de 1991, el senador Luis ~~el~~ Donald Colosio dedicó 20 al asunto de Guanajuato. Aunque no de modo explícito, porque empleó una fórmula ambigua, aclaró que la decisión de Ramón Aguirre de declinar asumir la gubernatura se fundó en "razones de partido". Más allá del tono individual, como si surgiera de su propia conciencia, ^{con} que Aguirre dio ^{cuenta de} a su determinación, Colosio habló de ella en primera persona de plural, como si la hubiera resuelto el PRI:

"...en un ejercicio de ética política, antepusimos nuestra responsabilidad superior con la nación y con la sociedad en su conjunto, al legítimo reclamo de la victoria electoral del partido. Lo hicimos porque nuestra idea de democracia es que ésta ha de servir a la sociedad; no puede, por ella, dañarla, fracturarla o minar su armonía. Lo hicimos cumpliendo una tarea en la conducción pública del país....Lo hicimos porque entendemos el poder como un instrumento para el beneficio de todos, sin exclusiones ni sectarismos".

Luego, salió al paso de quienes "interpretan esta decisión como reconocimiento de supuestos ilícitos electorales". Dijo que se equivocan, y citó como decisión política de probar el triunfo prista, "nuestra invitación a cotejar actas" que "no tuvo ~~otra~~ otra respuesta que las expresiones despectivas hacia la legalidad del candidato panista Vicente Fox Quezada".

También rechazó que se practicara en Guanajuato una operación que comper sara "un supuesto fraude generalizado" y que "hubiera componenda". Pero no refutó a quienes han interpretado los sucesos de Guanajuato como el único modo de restaurar la confianza de Acción Nacional en el gobierno, con miras al trabajo político conjunto de que hubo muestras sobresalientes en el trieno inicial de este gobierno.

plaza pública/2

No pudo eludir, sin embargo, la referencia al nombramiento de un panista como gobernador interino, hecha "para sumar credibilidad a la legalidad de nuestros ~~próximos~~ próximos triunfos y para desarmar los argumentos de la oposición". Fue llamativo, en ese capítulo, que dijera que Medina Plascencia fue designado interino "a iniciativa nuestra", del PRI, lo que por lo menos contradice los datos de la realidad, o muestra que esa iniciativa no fue acatada por ~~los~~ los legisladores priístas guanajuatenses.

Trece de ellos, en efecto, no figuraron en el quorum de la sesión en que se realizó aquella insólita operación política. A ellos, por consiguiente, no correspondió asumir iniciativa alguna. Pero con mayor claridad se manifestaron aquellos seis a los que tocó en suerte acudir a la sesión para que se reuniera la mayoría legal. Esa media docena de diputados, pertenecientes al partido que tomó la iniciativa de nombrar a Medina Plascencia, votaron en contra. De lo cual se infiere que no fue verdad lo dicho por Colosio, o las decisiones del partido son pasadas por alto entre sus militantes.

Al declinar su asunción al gobierno, Aguirre dejó por segunda vez con un plamo de narices a sus coterráneos. Claro que esta segunda vez su actitud revisó mayor gravedad. Pero en mayo de 1979, cuando hacía ya campaña para la diputación federal por el distrito que comprende a su poblado natal, San Felipe Torres Mochas, eligió regresar a la ciudad de México, para ser de nuevo subsecretario de Estado, esta vez no en el mismo nivel sino subordinado a su amigo Miguel de la Madrid. No fue, para él, una mala decisión, porque luego pasó a ser secretario de Programación y presupuesto y a jefe del Departamento del Distrito Federal. Al menos, los ciudadanos de aquel distrito no habían votado por él, como lo hicieron en cambio miles de ciudadanos (más de seiscientos mil, según el colegio electoral) el 18 de agosto. Por eso será difícil que tales ciudadanos crean en la disculpa de Colosio: "con esta decisión no le estamos dando la espalda a nuestros simpatizantes y a nuestros militantes del país entero".